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梁子路：想和姐姐分享喜悦

最近传出消息，有中资背景
的法国著名职业足球俱乐部欧塞
尔正在寻求和中国足协合作，双
方有望组建一支 U17 或 U19 的青
年球队留洋法国，参加法国当地
的青年联赛。

这个“打包留洋”的方案，前
景如何？

在中国足球的历史上，类似
的“打包留洋”的案例其实并不
少，最著名的就是当年的“健力宝
青年队”，这支由企业赞助的球队
在 1992 年至 1998 年之间由中国
足协从各队选拔 15 岁左右的小
球员，由名帅朱广沪带队前往巴
西圣保罗等地长期集训。

这支队伍前后一共招进过 29
名 队 员 ，其 中 9 人 入 选 过 国 家
队。这个比例看上去不算低，但
如果考虑到球队本身就已经集结
了各地方队的尖子球员，这样的
结果并不算令人满意。而且，除
了李铁、李玮峰、李金羽、郝伟等
少数几名球员之外，其他人后来
的成就也相当一般。健力宝青年
队的建队目标，本来是为了 2006
年世界杯输送人才，但国足最终
仍然在预选赛中折戟沉沙。

后来，中国足协还组织过青
年队到德国等地集训，例如孙继
海在 2017 年所带的国青，但也都
草草收场，收效甚微。

以年轻人组成团队的形式到
足球发达地区长期集训，在国际
上几乎没有类似的例子可循，更
别提成功案例了。一方面，足球
虽然是一项整体运动，但运动员
的个体发展更为重要，也更有不
确定性，早早地将球员固定在一
支球队甚至一个位置上，不利于
挖掘激发他们的潜能，也不便于
灵活调配；另一方面，职业足球的
成才率本来就不高，过早地固定
队伍，也往往会令优秀的、进步快
的球员得不到与之水平相匹配的
队友，发展也会受到制约。

此外，因为集训队留洋的地
方，往往职业足球联赛非常发达，
赛程密集，所以在当地反而不容
易找到合适的比赛对手，健力宝
青年队当年在巴西就遇到过这样
的烦恼。即便给对手出场费，别
人也不一定愿意来，来了也可能
会出工不出力。

如果此番果真去了欧塞尔并
且以青年队的形式参加当地联赛，
切磋机会也许不再是个问题，但如
何挑选球员、如何均衡发展从而减
少人才“折损率”，仍然会是颇为严
峻的挑战。要知道，像意甲亚特兰
大、荷甲阿贾克斯这些“青训天花
板”俱乐部，一支青年队每年也就
能给一线队输送1到2人而已。

而且，回到这次计划的主角欧
塞尔俱乐部，法国青训的发展思
路，恰好还和“整体组队”的方式有
些相悖。法国青训向来更注重球
员个人能力乃至足球个性的打
造，因为球队的盈利往往依赖于
出售明星年轻球员，“打包留洋”
则更注重团队战术和配合的打造，
这本来就不是法国足球的强项。

当然，如今欧塞尔愿意伸出
橄榄枝，在中超联赛当下发展面
临很大的不确定性的时候，中国
球员能够多出一条发展路径，总
不失为一件好事。何况，在整体
留洋方案出现之前，已经有不少
中国球员单枪匹马开启了留洋之
路，从这个角度来讲，所有的“鸡
蛋”并不都是在一个“篮子”里。

无论如何，“打包留洋”仍然
是一个试错成本比较高、性价比
比较低的方案。除了上面提到的
一些缺陷之外，如何厘情球员的
所有权也会是一件令人头疼的事
——他们以什么身份在欧塞尔踢
球？留洋后身价抬升的收益应该
归属于谁？从这种留洋模式的合
理性到具体的操作细节存在的种
种问题和隐患，都成为中国足协
暂时还没有对这一方案打消顾
虑、拍板确定的原因。

羊城晚报记者 赵亮晨

昨天，北京冬残奥会轮椅
冰壶循环赛迎来最后一个比赛
日，中国队先是以6比3战胜英
国队，再以9比2大胜拉脱维亚
队，获得循环赛八连胜，目前战
绩为8胜2负，排名循环赛第一
位，锁定半决赛席位。

作为冬残奥会卫冕冠军，
中国轮椅冰壶队在赛前将目标
锁定为夺冠。在本届冬残奥会
上，中国轮椅冰壶队低开高走，
开局连续负于加拿大队和瑞典
队后，球队及时调整心态，并逐
渐找回状态。在以 9比 3战胜
爱沙尼亚队，赢得循环赛首胜
后便一发而不可收拾，此后连
胜韩国队、瑞士队、美国队、斯
洛伐克队和挪威队，赢得循环
赛六连胜。

此番中国队对阵英国队，
从赛前抢分欲望来看，中国队
只要战胜对手即可杀入半决
赛，而战绩为3胜5负的英国队
已提前无缘四强，中国轮椅冰
壶队的斗志显然更为高昂。

第一局，英国队出现两次
较大失误，中国队后手拿到 1
分。第二局，中国队关键球传
击不到位，开赛以来屡屡力挽
狂澜的队长王海涛状态略有
慢热，英国队抓住机会后手拿
到 2 分。第三局，中国队利用
精准的旋壶入营拿到 1 分，将
比分扳为 2 比 2 平。第四局，

英国队四垒最后一投稳稳入
营，英国队后手拿到 1 分。半
场结束，英国队以3比 2领先。

第五局，中国队利用英国
队的失误扭转战局，王海涛的
状态恢复到正常水准，最后一
击逆时针投壶五区，中国队后
手拿到两分，以 4 比 3 取得领
先。第六局，王海涛在关键时
刻顶住压力全力出击，打出高
难度双飞抢得 1 分，将比分改
写为5比3。

第 7 局成为比赛的转折
点，先手的中国队开局采取清
壶策略，目的是守住 1 分底
线。英国队则志在 2 分，重压
之下，英国队连续出现五次低
级失误，他们三次试图让冰壶
抢区入营，最终均未果，三个冰
壶全部边区站位。中国队原本
在此局会丢分，结果反倒意外
收获 1 分，中国队就此奠定胜
局，以 6比 3战胜英国队，锁定
四强席位。

而在晚上和拉脱维亚队的
比赛中，没有压力的中国队发挥
出色，最终以9比2大胜对手。

中国队主教练岳清爽在
赛后表示，队员们的状态和
心态一场比一场好，希望
他们能继续稳住心态，
打好每一场比赛。
羊城晚报记者

柴智

中国轮椅冰壶队挺进四强

亮话体坛

“打包留洋”，靠不靠谱？
广州队急需开发

CBA·观察

新得分点

郭士强手下的广州
队在本赛季 CBA 前两阶
段一路高歌猛进，闯入积
分榜前八位的他们让不少
球迷眼前一亮。然而在第
三阶段，广州队却陷入了低
迷。昨日，广州队以54比 86
输给了北京队，第三阶段开
赛以来的五场比赛，广州队
仅取得 1胜 4 负。而本场对
阵北京队仅得 54 分，也创造

了广州队队史最低得分，这
也是 CBA 联赛近 11 年以来的
单队单场最低分。

从这场比赛来看，广州队
仅打了一节好球，他们在首
节结束后仅以 22 比 25 落后。
但随着北京队提升了防守强
度，广州队接连出现失误，
在 第 二 节 郭 士 强 甚 至 在 短
时间内连叫了两次暂停，但
都 无 法 止 住 球 队 的 颓 势 。
在第二节和第三节，广州队
分别仅有 8 分和 9 分进账 ，
连续两节比赛得分未上双，
这 样 的 表 现 实 在 有 些 说 不
过去。

此役，广州队全队仅李炎
哲一人得分上双，球队核心
控卫陈盈骏仅有 3 分进账，两
大外援梅森和利夫也只得到
了 5 分和 8 分。主力球员仅
拿出这样的表现，广州队要
想赢球实在难于登天。

广 州 队 在 第 三 阶 段 的

低 迷 和 陈 盈 骏 受 伤 有 着 密
切 的 关 系 。 在 前 两 阶 段 ，
陈 盈 骏 的 发 挥 堪 称 完 美 ，
他 也 用 自 己 的 出 色 表 现 赢
得 了 一 张 全 明 星 正 赛 门
票 。 然 而 ，在 第 二 阶 段 末
的 伤 病 显 然 影 响 了 陈 盈 骏
的 状 态 ，他 在 第 三 阶 段 的
表现相当挣扎。

郭士强也表示，陈盈骏需
要更多的调整时间。“在休赛
期的一个月，陈盈骏前两周
没有训练，后两周训练的强
度也不大，因为他受伤了。
这一个月的训练不系统对他
影响很大，他的心态也需要
调整，我们还是要给他更多
时间。”谈及爱徒的表现，郭
士强如是说。

在陈盈骏状态不佳的情
况下，广州队急需开发新的
得 分 点 。 但 两 名 外 援 目 前
均有小伤在身，虽能出场比
赛，但明显能看出他们有些

力 不 从 心 。 球 队 内 线 主 要
轮换球员之一郭凯目前也在
养伤，这给郭士强的用人造
成了不小的麻烦。在和北京
队的比赛中，李炎哲拿到了
全队最高的 11 分，他在本赛
季的进步较为明显。在球队
处于困境时，广州队需要更
多 像 李 炎 哲 这 样 的 队 员 挺
身而出。

虽然近来广州队状态不
佳，但由于在前两阶段奠定
了不小的领先优势，他们仍
基 本 拿 下 了 一 张 季 后 赛 门
票。广州队在本赛季常规赛
还剩五场比赛，从目前的情
况看，具体的胜负已没那么
重要。广州队需要尽快让几
名核心球员重新找回状态，
另外，球队也需要在常规赛
的最后阶段寻找新的稳定得
分点，以最饱满的姿态迎接
季后赛。

羊城晚报记者 郝浩宇

梁子路在比赛中 新华社发

昨天，北京冬残奥会展开高
山滑雪男子大回转各组别比赛，
在坐姿组比赛中，年仅17岁的
中国选手梁子路以两轮2分00
秒 92的成绩位列第三位，为中
国代表团再添一枚铜牌。冠军
归属挪威选手彼得森，亚军是来
自意大利的德西尔韦斯特罗。

梁子路出生于 2004年，来
自河北邯郸。2019年，年仅15
岁的梁子路入选中国残奥高山
滑雪队。在参加冬残奥会前，
他的成绩稳步提升，2018 年改
练坐式滑雪之后，梁子路进步
飞快，2019 年他就获得了中国
第十届残疾人运动会暨第七届
特殊奥林匹克运动会小回转第
三名，而在 2021 年的国家杯
上，他包揽高山滑雪小回转、大
回转第一名，超级大回转也获
得两场第一名。

此前梁子路已经参加了本
届冬残奥会两个项目的争夺，在
男子超级大回转坐姿比赛中他
获得第15名，而在男子全能坐
姿比赛中，他凭借精彩的发挥获

得第四名，距领奖台仅一
步之遥。赛后梁子

路并未气馁，

他直言自己还有强项，期待能拿
出更好的表现，夺得奖牌。

梁子路果然没有食言。男
子大回转坐姿比赛共分两轮，
梁子路在昨天上午的首轮角逐
中排名第四。进入下午的第二
轮，梁子路状态更佳，从山顶出
发，行进中一路行云流水，没有
任何失误的他滑出 59 秒 37 的
好成绩，一度升至榜首。虽然
后面出场的挪威选手彼得森和

意大利选手德西尔韦斯特罗实
现了反超，但梁子路还是夺得
了一枚宝贵的铜牌，值得所有
人的掌声和喝彩。

“其实还在冲刺的时候，我
就知道，这次应该可以获得一枚
奖牌，我一直对自己的成绩有信
心，在这场比赛，我认为我就是
前三名的水平。”梁子路说。

除梁子路外，另有四名中国
选手参加该项目比赛，陈亮、李

响、宫兆林、王辉分获第6名、第
18名、第19名和第28名。

梁子路赛后说，夺得奖牌
后第一件事就是想和自己的姐
姐分享这份喜悦。梁子路幼年
因车祸致残，父母也相继离去，
是姐姐梁梦霞的悉心照顾，让
他一路成长到现在。“相信她应
该也会关注我的比赛，希望能
够和她分享我的快乐，谢谢姐
姐”。羊城晚报记者 魏超然

陈盈骏不在
最佳状态

图/视觉中国

英超第 30 轮首战今晨在卡
罗路球场提前打响，切尔西做
客以 3 比 1 轻取诺维奇。目前
切尔西的积分虽然距前面的曼
城 和 利 物 浦 分 别 差 13 分 和 7
分 ，但 也 比 后 面 的 阿 森 纳 多 8
分，积 56 分稳居积分榜第三位。

比赛进程并没有波澜，毕
竟切尔西首发阵容的身价之和
高达 4.18 亿欧元，而目前积分
垫 底 的 诺 维 奇 只 有 9050 万 欧
元，双方差距较大。替切尔西
进球的分别是查洛巴、芒特和
哈弗茨。查洛巴是切尔西的年
轻中卫，也是球队的重点培养
对象，此役破门使其本赛季英
超进球达到三个，显示了不俗
的进攻能力。芒特与诺维奇交
手五次，已有六球进账，可见他

面对这个对手攻门颇有心得。
值得注意的是，哈弗茨此役的
第三个进球，是近四场比赛的
第四个进球，他交出的这份出
色成绩折射出切尔西锋线“内
卷”的新迹象。

目 前 切 尔 西 的 前 锋 有 五
位，按其现时英超和欧冠这两
大赛事首发出场次数排序是：
哈弗茨、卢卡库、普利西奇、奥
多伊和维尔纳。其中，哈弗茨
首 发 18 次 ，替 补 7 次 ，卢 卡 库
首 发 16 次 、替 补 6 次 ，两 人 相
差不大，但他们领先其余三人
较多，可见切尔西主力中锋位
置 之 争 主 要 是 在 这 两 人 之 间
展 开 。 哈 弗 茨 近 四 战 全 部 首
发 ，而 且 都 打 满 全 场 ，卢 卡 库
则 是 两 次 首 发 、两 次 替 补 ，仅

有一球进账，其表现明显逊色
不少。

卢卡库加盟切尔西之时，
其转会费超过 1 亿欧元，比哈
弗 茨 的 8300 多 万 欧 元 多 出 不
少 。 况 且 卢 卡 库 是 早 已 成 名
的中锋，而哈弗茨在效力勒沃
库森时是踢前腰的，并非正牌
中 锋 ，只 因 维 尔 纳 表 现 不 佳 ，
才逐渐被推上了锋线。可见，
切 尔 西 此 前 的 主 力 中 锋 无 疑
是卢卡库。

不过，随着哈弗茨渐入佳
境，卢卡库也感受到了威胁，他
与主教练图赫尔关系搞僵，也
与此不无关系，这反倒加速了
哈弗茨的上位。其实，切尔西
锋线的内部竞争，不仅只限于
卢卡库和哈弗茨之争，普利西

奇也曾抱怨出场机会少，维尔
纳甚至还有转会意向。

事实上，切尔西锋线的内
部竞争利大于弊，因为普利西
奇和奥多伊的英超首发次数都
超过 10 次，维尔纳也有 7 次，这
使得切尔西的锋线首发一直在
有序轮换，这使得竞争者都能
保持较好状态。本赛季至今，
哈弗茨和卢卡库的英超和欧冠
进球都有 7 个，前者还有两次助
攻，普利西奇和维尔纳都是进
四球、两次助攻，奥多伊也有两
个进球、两次助攻。

虽然切尔西的前锋都难以
在射手榜和助攻榜名列前茅，
但他们在英超和欧冠总进球数
达到 24 个，显示了群体优势。

羊城晚报记者 徐扬扬

羊城晚报讯 记者柴智报道:
昨日，前国脚梅方宣布退役，并在
社交媒体发布长文，表达其对足
球发自内心的爱与不舍，对中国
男足的深厚感情与殷切期盼。情
感里不仅有遗憾，也有对伤病的
无奈。梅方还明确表达了未来做
教练的志向，希望能继续为中国
足球事业贡献一份力量。

梅方出自武汉俱乐部U19梯
队，2012年放弃留洋比利时的机
会，以21岁的年龄出任武汉卓尔
队队长，并成长为武汉队后防核
心。2014年加盟广州队，为球队
在中超和亚冠夺冠立下汗马功劳。

七年的广州生涯，33岁的梅
方共代表广州队出场 146 次，打
进一球并助攻三次，获得 2015
年亚冠冠军，并随队获得五次
中超冠军与一次足协杯冠军。
上赛季中超因为伤病影响，梅方
仅获得三次出场机会。两个月
前 ，他 宣 布 离 开 广 州 队 ，成 为

2021 赛
季中超结
束后离队
第一人。

在退
役 感 言
中 ，梅 方
说道:“告
别的时刻
终究还是
到了。膝
关节的损
伤让我无法再回到过去的竞技水
平和心理状态，我也不得不向国
家队、向我的球员生涯告别。感
谢足协、感谢国家队，给了我一份
温暖而意义非凡的礼物。如果相
遇是离别的开始，那么离别就是
为了下一次相遇做准备。最后，
我还是想说出心底那份最真挚的
祝福，愿我们的国家队走出低谷，
一步一个脚印地向更好的方向前
进。中国队加油!”
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